



Bekannt für seine humorvollen, unterhaltsamen Auftritte: Der Heidelberg Jazzchoir mit seinem Chorfestival Rhein-Neckar auf der Bühne im Grünfeld.

© J. H. - Foto: Michael Schmitz

# Pfiffige Bühnenpräsenz als Anspruch

Chorfestival Rhein-Neckar: Der Heidelberg Jazzchoir und sein Leiter Joachim Bernbold haben nicht nur Jazz und Swing im Repertoire

Von Raimund Friesig und  
Stefan M. Dettlinger

Eine Jette Größe für Liebhaber rhythmusreicher Chormusik ist der Heidelberg Jazzchor schon seit zehn Jahren. Markante Stile, unterhaltsame Musik und Arrangements sowie vor allem Komik, bei denen die Präsenz der Darstellerinnen und Darsteller auf der Bühne zudem ins Auge fällt. „Daran arbeiten wir weiter in den Proben“, sagt Christine Amseloff, die für den Heidelberg Jazzchor als engagierte Kontaktperson fungiert. Nur mal so auch, die das Ensemble ansteigt, überzeugt hat, beim Chorfestival Rhein-Neckar auf der Bühne im Grünfeld zusammenzutreffen. „Wir freuen uns auf den Wettbewerb und den Austausch mit den anderen Chören.“

Um den Chorleiter Joachim Bernbold hat sich zwischenzeitlich ein alter Stammtisch von 30 Sängerinnen und Sängern verfestigt, von denen die meisten bereits seit zehn Jahren dabei sind. Gegründet wurde der Heidelberg Jazzchor 1986 aufgrund der Zeitungsaussage eines Büchers im Heidelbergischen Erstlingshaus. 1986 war ein Jazzchor im Deutschen noch etwas ganz Normales und Freies, dieses Joachim Bernbold ist – nach Klaus Löwisch (1986–1990) und Hans Schlichting (1993–1997) – der dritte Chorleiter. Er hat die Proben zwar seit 2007 inne und in dieser Zeit das Konzept und die Qualität des Chors kontinuierlich weiterentwickelt.

In Mannheim gastierte das Ensemble vor nicht allzu langer Zeit in großer Besetzung zusammen mit der SWR Big Band. Und zwischendrin trat der Heidelberg Jazzchor auch wieder in Thomas Stüllings Mainzer Stadtkirche Elie & Louis im Unterschied zu den Konzerten am Freiburgplatz auf.

**Chorleiter schreibt Arrangements:** „Wir singen nicht ausschließlich Jazz und Swing, sondern auch andere Stilrichtungen für Musik, auch Popmusik von Gruppen wie etwa Coldplay“, erinnert Christine Amseloff das ausgetragene Liveabonnement, das durch die Erfolgsjahrzehnte Läufe, Gospel und Funk komplettiert wird. „Wichtig ist“, sagt Amseloff, dass die Stücke im eigenen Programm viel Abwechslung bieten.“

Im Repertoire sind auch Stücke wie Felix Mendelssohn-Lieder „O

Tier wär“ in der Beweinung der Gruppe Mayberburg, die gemeinsam mit Chor- und die Gegenrede abschließen. Das Stück wird auch beim Chorfestival Rhein-Neckar gesungen. Chorleiter Joachim Bernbold, der nach Hessischer Ausbildung als



Kirchenmusiker (B-Klassen), und einem Studium der Musikwissenschaft und Kunsterziehung in Heidelberg schloss seit vielen Jahren besonders im Gospel-, Pop- und Jazzfach weiterhin jetz, schreibt bewusst jüngere auch selbst entsprechende Arrangements.

## Das 1. Chorfestival Rhein-Neckar

■ **Sitz 1. Chorfestival Rhein-Neckar (CFRN)** wird vom „Mannheimer Magazin“ in Kooperation mit der BUGA 23 und unterstützt vom Verein Zukunft Metropolregion Rhein-Neckar veranstaltet. Es findet am 23./24. September in der Bauernmühle, Lützenpark, statt.

■ Der Wettbewerb richtet sich an nichtprofessionelle Chöre jeder

Art aus der Metropolregion Rhein-Neckar. Die Bewerbungsphase ist abgeschlossen. Die Wertungen sind: Gemischte Chöre, Frauenchor, Männerchor, Jugendchor, Pop- und Jazzchor sowie Gesangsensemble.

■ Viergetragen werden drei Stücke mit insgesamt maximal 15 Minuten. Eine der Werke muss einen

Mit dem den Broadwayklassiker „All The Things You Are“ passipharmaturistischen Titel „All The Things We Are“ haben sich Bernbold und der Chor 2006 zum 20-jährigen Geburtstag auch einen Wunsch erhofft: Zusammen mit der Sängerin Nicole Metzger und der Band Tripod sind sie ins Studio gegangen und haben beide fast schon altherklich – eine CD aufgenommen mit Werkten von Duke Ellington, George Duke oder John Lennon und Paul McCartney, deren „The Fool On The Hill“ vom Album „The Magical Mystery Tour“ ebenfalls auf dem Kühn ist.

Wesentlich. Bei dem Heidelberg Jazzchor ist eine regelmäßige Weiterbildung. Dafür ist Viola Buttner zuständig. Die diplomierten Musikerin, Sängerin und Coachin schult die Stimmbänder und Technik der Sängerinnen und Sänger zweimal im Monat. Auch Probewochenenden

und letzte Bestandteil des musikalischen Jahresplans. Die Ausförderung, beim Wettbewerb am Wochenende vom 23. und 24. September auch die A-cappella-Staffel, also ohne instrumentale Begleitung, zu präsentieren, sei, so erklärt es Chorleiter, „jetzt außergewöhnliche Herausforderung“, ein paar unbekannte Stücke finden sich im Programm eines jeden Chores.

### Anspruch, auswendig zu singen

Indes singt der Chor markante professionelle Instrumentalistinnen oder Solisten, zum Beispiel Musikerin, Malerin oder ein Pianist, dann aber auch mit musikalischen Bassist und Schlagzeuger. Auf diese Weise entstehen schamvolle Kooperationsen. Der Jazzchor singt sowohl mit der Galapagos Bigband, dem Big Throwing Trio, Nicole Metzger, der Fiddly Wunder Combi, dem Thawin Silling Trio, dem Dark Schlegens Trio Brasil oder dem Trio Tripod mit dem Landestrumpfspieler Volker Engelhardt, Dirk Kaus und Rodrigo Villalobos. Auch mit Daniel Preißl, Judith Goldbach und Manuela Höning trifft der Chor schon auf die Bühne.

„Wir haben zudem von jahre dem Anspruch, auswendig zu singen“. Dabei werde auch mal eine Chorographie oder Body Percussion eingesetzt, aber „Wir sind ein ringraumorientierter Haufen und lieben pfiffige und humorvolle Auftritte“, charakterisiert Christine Amseloff das Ensemble.